DIEZ TESIS SOBRE EL MARXISMO DE HOY

- 1ª En adelante carecerá de sentido el preguntarse en qué medida la enseñanza de Marx y de Engels es, en nuestra época, teóricamente posible de recibir y prácticamente aplicable.
- 2ª Todas las tentativas de restablecer la doctrina marxista como un todo y en su función original de teoría de la revolución social de la clase obrera son hoy utopías revolucionarias.
- 3ª De todas maneras, para bien o para mal, los elementos fundamentales de la enseñanza marxista conservan su eficacia después de haber cambiado de función y de teatro. Además, la *praxis* del antiguo movimiento obrero marxista ha dado poderosos impulsos a las divergencias prácticas que oponen hoy a los pueblos y a las clases.
- 4ª El primer paso que hay que dar para parar sobre los pies una teoría y una práctica revolucionarias, consiste en romper con ese marxismo que pretende monopolizar la iniciativa revolucionaria y la dirección teórica y práctica.
- 5ª Marx no es hoy más que uno entre los numerosos precursores, fundadores y continuadores del movimiento socialista de la clase obrera. No menos importantes son los socialistas llamados utópicos, desde el tiempo de Thomas Moore hasta el nuestro. No menos importantes son los grandes rivales de Marx, como Blanqui, y enemigos irreductibles como Proudhon y Bakunin. No menos importantes, en último término, son desarrollos más recientes como el revisionismo alemán, el sindicalismo francés y el bolchevismo ruso.
- 6ª Particularmente críticos son, en el marxismo, los puntos siguientes:
- a) El hecho de haber estado prácticamente subordinado a las condiciones económicas y políticas poco desarrolladas en Alemania y

- 5 -

en todos los demás países de Europa central y oriental en donde habría de adquirir importancia política;

- b) Su ligazón incondicional a las formas políticas de la revolución burguesa;
- c) La aceptación incondicional implicada en el tomar al estado económico avanzado de Inglaterra como modelo para el futuro desarrollo de todos los países y como condición objetiva previa para la transición al socialismo. A lo cual se agregan:
- d) Las consecuencias de estas tentativas repetidas, desesperadas y contradictorias, para quebrar tales condiciones.
 - 7ª De estas condiciones, en efecto, han resultado:
- a) La sobre-estimación del Estado como instrumento decisivo de la revolución social;
- b) La identificación mística del desarrollo de la economía capitalista con la revolución social de la clase obrera;
- c) El desarrollo posterior ambiguo de esta primera forma de la teoría marxista de la revolución por el injerto artificial de una teoría de la revolución comunista en dos fases; esta teoría, dirigida por una parte contra Blanqui, de otra parte contra Bakunin, escamotea del movimiento presente la emancipación real de la clase obrera, y la aplaza para un porvenir indeterminado.
- 8ª Aquí se encuentra el punto de inserción del desarrollo leninista o bolchevique y es bajo esta nueva forma como el marxismo ha sido transferido en Rusia y en Asia. Simultáneamente se ha operado el desarrollo del socialismo marxista, el cual, de teoría revolucionaria se ha convertido en pura ideología. Esta ideología podía ser, y lo ha sido, subordinada a toda una serie de objetivos diversos.
- 9ª Es bajo este punto de vista como conviene juzgar con espíritu crítico las dos revoluciones rusas de 1917 y de 1928, y es bajo este punto de vista como es preciso determinar las funciones desempeñadas hoy en día por el marxismo, en Asia y a escala mundial.
- 10. La capacidad de disponer de la producción de su propia vida no resultará para los obreros del hecho de ocupar las posiciones abandonadas, en los mercados internacionales y en el mercado mundial, por la competencia auto-negadora y supuestamente libre de los propietarios monopolistas de los medios de producción. Este poder solo podrá resultar de la intervención concertada (planmässig) de todas las clases, hoy excluídas, en una producción que, ya hoy, se orienta en todos los aspectos hacia la regulación monopolista y planificada.